

intentos de fundamentación que apuntan a la virtud, la ética comunitaria, etc.

El resto de los capítulos toma un enfoque menos cronológico y más temático. Así, se analizan los principios de la bioética y sus diversas interpretaciones. Las alternativas que se plantean tras la crisis de los principios: vuelta de la ética clásica, filosofía de la medicina, estudio de la atención médica como alianza terapéutica, análisis de las relaciones con el prójimo, de la ayuda a la salud, la ética sanitaria como relación de cuidados, la búsqueda de un sistema de salud humano, se habla de la práctica de la justicia en el ejercicio de la Medicina, de ética de la virtud; aparece una nueva casuística, y un enfoque ético que se ha dado en llamar la ética narrativa.

A continuación, se analiza la institucionalización de la bioética, con la aparición de los comités hospitalarios, de investigación, su composición y funciones, y la figura del consultor de ética clínica, aparecido como respuesta a la crisis de los comités. Por último, se estudian las relaciones entre teología y bioética en el ámbito estadounidense: el interés de la teología hacia la bioética, y el rechazo de la teología por una bioética que se ha pretendido básicamente secular hasta tiempos recientes. Se analizan algunas contribuciones a la bioética desde el ámbito protestante y católico, tanto en el campo teórico como en la discusión clínica concreta. Y se recogen las muy recientes admisiones de la teología como factor a tener en cuenta dentro del campo tradicionalmente secular.

La obra es de una claridad digna de mención. Su conocimiento de la bibliografía relevante es muy amplio, y la visión de conjunto que aporta plenamente acertada. Permite obtener una idea clara del panorama bioético estadouni-

dense tanto a los expertos como a los que se inician en la materia. Lo que significa conocer un substrato que impregna, en mayor o menor medida, toda la bioética que se hace en Occidente y, permite, por tanto, situarse dentro del panorama bioético actual.

A. Pardo

Juan María GUERRERO, *Para orientarse en bioética. Cuestiones básicas*, Ciudad Nueva, Madrid 1996, 63 pp., 11 x 19.

Como resultado de un seminario con sus alumnos de COU, Juan María Guerrero nos sirve una breve recopilación de preguntas, la mayor parte planteadas por ellos, y de respuestas breves y claras sobre temas actuales en bioética: las técnicas de reproducción asistida, la manipulación genética, la contracepción, el aborto y la eutanasia. Se describen brevemente los aspectos técnicos de las cuestiones, su situación legal, los fundamentos antropológicos y cristianos del enfoque correcto de la situación, y una respuesta ética al interrogante planteado.

Como su título indica, la obra va a responder interrogantes básicos y, con ese punto de mira, mantiene un lenguaje directo y sin tecnicismos. Es breve en las respuestas, aun en cuestiones difíciles de explicar en pocas pinceladas, como pueden ser las relativas al amor conyugal. La doctrina de la Iglesia está expresada con acierto y sin entrar en polémicas. En suma, disponemos aquí de un breve prontuario que puede ser útil a padres y educadores para dar a conocer los principios básicos del respeto al ser humano que debe presidir las actuaciones técnicas de la Medicina.

A. Pardo